



栃三小だより 4月号

前進



平成30年4月17日

発行者 五味壽明



第1学期始業式

平成30年度のスタートです

花壇に様々な花が咲き乱れ、春本番を迎えた栃三小で、4月9日、平成30年度第1学期の始業式が行われました。

式では、児童代表として6年生の森戸楓月さんが、最上級生としての3つの目標を発表しました。その一つ目の目標が、学校の伝統である「鼓笛隊」を引き継ぎ、その演奏を通して三小のすばらしさを伝えていくことでした。

伝統を栃三小のすばらしさであると受け止め、伝えていきたいという発表に感銘を受けました。

栃三小の伝統を示すもの…

昭和4年の創立である栃三小の歴史はもうすぐ90年になろうとしています。この長い歴史の中で、昔からの伝統を今に伝えるシンボルのようなものはないのだろうか…。学校に残る歴史を感じるものを探してみました。

建築物としては、創立当時の校舎等は全てなくなっており、昭和36年の火災で焼失した木造校舎の後に建てられた現在の南校舎が最も古いものということになります。

では建築以外で何か創立当時の古いものは残っていないのでしょうか？探してみた結果、最も可能性が高いものは、学校の正門に立つ一対の巨大な門柱であろうとの結論に至りました。この門柱は、一辺が90cmの正方形を底面とする四角柱の形状で、高さが3mもあり、小学校の門柱としては他に類を見ないほどの大きさです。加えて上部の形が独特で、あまり見かけないデザインとなっています。

この門柱がいつ造られたものかを特定するために、校長室の書庫に保管されている、学校の歴史を正式に記録してきた「学校沿革誌」で調べてみましたが、門柱のことは記載されていませんでした。ただ、沿革誌には、創立当時の学校敷地の図面が残されており、敷地内にどんなものがあつたかをうかがい知ることができます。それによると、学校敷地の東側道路沿いの部分には全て生け垣のようにお茶の木が植えられており、ちょうど正門にあたる場所でその生け垣が切れていて、そこに門柱を記したと思われる小さな正方形のマークがありました。現在に残るものかどうかは不明ですが、創立当時、正門に門柱があつたことだけは確認できました。

また、沿革誌の図面以外で、最近偶然に、この門柱が創立当時のものである可能性を感じさせてくれる発見をしました。左の写真をご覧ください。これは東京都墨田区の大横川親水公園の上に架かる「法恩寺橋」の親柱です。デザインが栃三小の門柱と非常によく似ています。

法恩寺橋には、左右それぞれにこのタイプの親柱が6本ずつ取り付けられています。この親柱は、関東大震災の後、橋が架け替えられたときにできたものだそうで、完成は大正14年ということです。

栃三小の創立が昭和4年ですから法恩寺橋の親柱ができてから4年後ということになります。多くの場合、建造物には時代時代の特徴が見られることから、この親柱とよく似た三小の門柱が昭和初期のものであっても不思議はないものと思われま。

学校沿革誌の図面についても、法恩寺橋の親柱についても、正門の門柱が学校創立の時期に造られたものであるとする証拠になるものではありませんが、その可能性があるということだけは確かめられました。

仮に創立当時のものでないとしても、この門柱は現在に残る栃三小最古の建造物であつて、歴史的なシンボルであると考えられます。それに対しては、昭和34年に制作された東映の教育映画「六人姉妹」が確かな証拠となっています。「六人姉妹」は当時の栃三小を舞台にした映画で、そこには火災に遭う前の木造校舎とともに正門の門柱が出てきます。学校沿革誌には、現存する昭和34年よりも古い建造物の記録はありませんので、この門柱が栃三小に残る最古の建造物であると思われま。

正門の門柱から受け止める「学校に寄せる思い」

学校は地域の中にあり、地域に支えられ、地域の方々の思いを受けて存在しています。

その思いを栃三小の校歌に見ることができます。特に2番の後半、「文化の華を 咲かせんと たゆまず進む 我友がき」という部分に歌われた「文化の華を咲かせること」、これこそは、地域の方々



【栃三小正門の門柱】



の栃三小に寄せる最も大きな思いではないでしょうか。そして、それを受け止めることは学校の最も重要な使命であると思います。

遠い昔、栃三小にこのような立派な門柱を立ててくださった方々の、学校に寄せる熱い思いを受け止めながら、平成30年度の学校教育に勤んでいきたいと思ひます。ご家庭の皆様、地域の皆様には、今年度も多くの場面でご支援ご協力をいただけますよう、どうぞよろしくお願い致します。

栃三小 4月・5月の主な行事

4月 9日(月) 1学期始業式
 10日(火) 入学式
 18日(水) 授業参観・PTA総会・懇談会
 23日(月)～27日(金) 家庭訪問

5月 7日(月) 避難訓練
 8日(火) 1・2年生 交通安全教室
 10日(木)～11日(金) 6年生修学旅行
 【鎌倉・横浜方面】
 16日(水) 1年生を迎える会
 18日(金) 3年生校外学習
 22日(火) 3～6年生 交通安全教室
 23日(水) 6年生校外学習
 28日(月)～29日(火) 4年生宿泊学習
 【太平少年自然の家】
 30日(水) 体力テスト(3～6年生)
 31日(木) 体力テスト(1・2年生)



4月10日(火)

【入学式で呼名され、返事をして元気に手を挙げる1年生】

4月10日(火)、平成30年度の入学式が行われました。71名の新入生はピッカピカの素敵な服に身を包み、明るく元気に小学校生活をスタートさせました。全てがフレッシュな1年生71名を迎え、栃三小は、全校児童399名となりました。

※入学式をはじめ学校の様々な行事や情報を
 栃三小のホームページでご覧いただけます。

お知らせ

29年度末の定期異動で9名の職員が転退職し、9名の職員が転入しました。

【転出】

教頭 池田 文久 退職(教育委員会学校教育課へ)
 教諭 天海 哲司 退職
 教諭 金子 一男 栃木市立部屋小学校へ(教頭昇任)
 教諭 赤羽根利枝 栃木市立大宮南小学校へ
 教諭 沼尾 侑子 退職(千葉県教員)
 講師 柴崎 歩美 退職
 栄養士 星野 知里 退職
 学校支援員 富澤 祥子 栃木県立特別支援学校へ
 学校支援員 船田 美里 栃木市立小野寺北小学校へ

【転入】

教頭 関口 俊之 大平中央小学校より
 教諭 小島 昭夫 栃木第五小学校より
 教諭 西村美代子 岩舟小学校より
 教諭 小野寺 泉 (新規採用) 野木町立南赤塚小学校より
 講師 佐藤美賀子 赤津小学校より
 講師 清田 裕子 栃木第四小学校より
 栄養士 田村ひと美 (新規採用)
 学校支援員 毛塚 正和 藤岡小学校より
 学校支援員 飯塚 香織 (新規採用)

平成30年度本校職員を紹介します

平成30年度の栃三小職員は以下の通りです。どうぞよろしくお願いいたします。

校長 五味 壽明	3年1組 鈴木 愛里	養護教諭 高久 尚子
教頭 関口 俊之	2組 西村美代子	栄養士 田村ひと美
教務主任 坂井 秀勝	4年1組 清田 裕子	技能員 松村 輝雄
事務長 柿沼 文代	2組 松本 勇	図書館事務 富田 紀子
1年1組 栗田 尚子	5年1組 山田利里子	TT教員 小島 昭夫
2組 石田 りな	2組 小野寺 泉	TT教員 関口 彰乃
2年1組 小此木菜美	6年1組 田村 伸夫	支援員 河田 博美
2組 高田 愛子	2組 後藤 麻樹	支援員 荻原 光代
3組 松本 菜月	さくら学級 佐藤美賀子	支援員 毛塚 正和
	けやき学級 駒場 佳子	支援員 飯塚 香織



※なお、外国語活動ALTとしてジャナ・メイ・ポリンタン先生、初任者指導教員として佐藤丹美先生、初任者研修後補充教員として毛塚ナヲ子先生においていただきましたことになりました。
 ※全教職員が一枚岩となり、「チーム栃三小」として力強く「前進」してまいりますので、保護者の皆様、地域の皆様のご支援ご協力をよろしくお願いいたします。